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辅德里：小寓所里的二大会址

申城新农村的“别样乡愁”
姚丽萍
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" 李达王会悟夫妇住处旧址 本报记者 张龙 摄

! ! ! !乡愁!是什么"在诗人余光中看

来!乡愁是一枚小小的邮票#在社会

学家费孝通看来!乡愁是寄托在$江

村经济%里的江南乡村的生活图景&

在沪郊大地! 乡愁! 是生态之

美'产业之富'文化之根# 市十五届

人大一次会议召开在即!上周!市人

大代表年终视察新农村建设# 人们

关注(申城新农村如何呈现)别样乡

愁*!如何把乡愁留住"

先看生态之美&曾经!伴随无序

开发! 江南水乡的现实面貌与历史

容颜!判若云泥& 最近 !年!申城综

合环境整治的一大任务! 就是消除

中小河道黑臭! 它们大都集中在郊

区& "#$%年!申城以基本消除中小

河道黑臭为目标!将排摸出的 $&'(

条段 )%*' 公里河道纳入整治清

单!一河一策!水岸共治!洁本清源!

一些郊区乡村探索推行 )村居河

长*')民间河长* 和河道监督员!加

强日常监管& 截至 "+)%年 ))月

底!河道整治完成 )'""公里&整治

效果是!"#)%年 ),- 月主要河流

断面水环境功能区达标率为 *'.!

较 "+$'年同期上升 $'/'个百分

点!劣 0类断面占 ""/&.!较 "+)'

年同期下降 )*个百分点&

同时!"+)* 年 % 月至 "+)%

年 -月!大力推进的区域生态环境

综合治理! 也是对江南水乡的有力

呵护&其间!通过三轮治理!*+个市

级地块共消除违法用地 ")+(*亩!

拆除违法建筑 """*万平方米!整

治污染源 !!-*处! 关闭无证及淘

汰企业 --""家& 两三年里!申城拆

违共计 )/*亿平方米! 有效改善了

城乡面貌和居民生活环境&

申城区域生态环境综合治理!

肇始于浦东合庆镇& "+)*年元月!

市十四届人大三次会议上! 市人大

代表爱新觉罗+德甄向时任市委书

记韩正代表转达浦东合庆镇居民黄

月琴老妈妈期待告别环境脏乱差的

心愿! 由此拉开全市区域生态环境

综合治理的序幕#今天!看着家门口

岸洁水清!黄妈妈备感欣慰#浦东合

庆镇!只是申城乡间一隅!其间环境

向好! 却是申城美丽乡村重塑生态

之美的一个缩影#

再看产业之富#江南鱼米乡!从

来都是富庶地#今日申城郊野!又如

何呈现产业之富"可以看见的是!沪

郊持续推进多种形式规模经营!一

粒米!一枚果!一棵菜!一条鱼!都可

以是优势产品! 都可以助力打造都

市绿色现代农业#在青浦!去年重点

以,一粒米*为试点突破!推行绿色

发展模式!主抓绿色稻米种植!带动

!家农业合作社和 '!家家庭农场!

种植面积从 "+++亩跃至 )/+&万

亩!成为沪郊,龙头企业1平台2农

户*的典范&而在整个沪郊!农业供给

侧结构性改革的新进展! 优化的!正

是江南鱼米乡的富庶基因&来自市农

委的信息显示! 目前已基本完成 &+

万亩粮食生产功能区前期划定'启动

推进 *+万亩蔬菜生产保护区和蔬

菜生产保护镇!以及 $"个特色农产

品优势区的划定和建设-加快水稻生

产从,卖稻谷*到,卖大米*的转变!通

过百联平台销售,国庆稻*!每亩净收

益从 %*+元提高到 $*++元! 实现

农业由生产型向生产经营型转变-促

进畜禽养殖业淘汰落后产能!推进现

代渔业稳步发展!进一步带动农产品

的提质升级!延长产业链!提高附加

值! 带动特色农产品逐渐步入优质

优价轨道&

再看文化之根&新农村!要保持

村庄原有风貌和自然景色! 更要厚

植文化底蕴!注重乡土味道!体现乡

村特点& 这当中!保护性规划!必不

可少& 目前!申城已有 $+个镇和 *

个村庄被列为,中国历史文化名镇*

和,中国传统村落*& $+个名镇中!

川沙镇'高桥镇'南翔镇'嘉定镇'枫

泾镇保护规划已获得批复&下塘村'

革新村'彭渡村'东南弄村'沔青村

*个传统村落均已完成传统村落保

护发展规划! 形成了规划文本'图

集'说明书和村落档案&

无论是生态之美'产业之富!还

是文化之根! 申城新农村带给人们

的,别样乡愁*!滋味醇厚否!时间会

酝酿& "+*+年!上海全面建成卓越

的全球城市!令人向往的创新之城'

人文之城'生态之城!具有世界影响

力的社会主义现代化国际大都市&

这样的目标愿景!也让,别样乡愁*

未来可期&

! ! ! !崇高的理想，需要平凡踏实的努力去实现。
李达和王会悟，既是共产主义理想的追随者，又是这一理想的实践

者。他们不曾想到，他们的寓所和家乡，会承载中国共产党诞生的伟大
使命，他们的默默奉献，注定会永载史册。今天，我们追寻红色基因，自
然又会想到这两位为建党作出特殊贡献的革命先驱。我们有千百个理
由向李达和王会悟致敬。这篇文章，就是表达敬意的一种方式。

陶柏康 !中共上海市委党校教授"

...探访李达王会悟夫妇住处旧址

传承红色基因

不忘初心 牢记使命 永远奋斗

! ! ! !延安中路北侧，成都北路以西
的沿街地带，两排石库门建筑格外
醒目，这是中共二大会址纪念馆。
此外，它还是人民出版社旧址，是
中国共产党创始人之一李达与妻
子王会悟的私人寓所。
从 !"#!年两人新婚后入住辅

德里 $#%号（今成都北路 &弄 '(

号）到 )"##年 **月离开，李达在
此处筹备中共一大、创建人民出版
社、主办上海平民女校、鼓励工人

运动、参加中共二大……李达在这
里全面开展宣传出版、妇女教育等
工作，在中国共产党的创建史上留
下了浓墨重彩的一笔。

筹备大会 夫妻搭档
走进二大会址纪念馆，朝里是

两层立帖式砖木结构房屋，底层是
客堂、楼梯间和灶间，二楼为李达
的书房、卧室、亭子间，再上是晒
台。“这都是按照李达夫妇的回忆
布置的。”馆员倪娜介绍说。

"&年前，李达夫妇租住于此，
开始革命工作。*"#*年 $月初，共
产国际代表马林到达上海，与上海
共产党早期组织成员李达、李汉俊
取得联系，一致认为应尽快召开全
国代表大会，正式成立中国共产
党。筹备阶段，李达和李汉俊分头
通知各地代表来沪参加建党会议。
发信通知后，李达还给每位代表汇
出旅费。外地代表的食宿问题，几
乎都是李达委托夫人王会悟解决。

王会悟之子李心天回忆：“母
亲打听到当时上海法租界有个博
文女校放暑假了，教室空着，她觉
得那里不错，也不会引人注目，就
去和校长说想借用一下，于是就租
下来。母亲还亲自去买些芦席铺在
楼板上，供代表们住下。还有少数
代表住在旅馆里。”毛泽东等代表
抵沪后，就住在博文女校。至于开
会地点，王会悟物色好几处，均因
不理想而放弃。她回忆：“关于会
场，我想到李汉俊的哥哥李书城到
外地避暑去了，房子空着，就去找
李汉俊商量借用，李汉俊一口答应
了。”于是，党的一大就在法租界望
志路 *+$号（今兴业路 &$号）李书
城家里召开了。

妙用麻将 心细如发
一大召开的第六天，因租界巡

捕骚扰而被迫中断，李达提议异地
开会，确保安全。王会悟建议到家
乡嘉兴南湖，那里游人少，好隐蔽，

可以包一艘画舫，在湖中开会，这
得到代表的一致同意。
重选会址的过程，体现了王会

悟聪慧又细心的特点。在嘉兴，她
先去鸳湖旅馆租了房间，作为代表
歇脚之处，又雇了一艘中等画舫，
要了菜肴，做好开会准备。她还建
议代表带副麻将上船，作为掩护。
王会悟回忆，那天天气阴沉，好像
要下阵雨，游客较平日里少了许
多，但她没有懈怠，一见有别的游
船靠近，就用手中的折扇轻敲船舱
壁板，舱内马上传出洗牌声，“白
板”“八筒”“六万”一声接一声。
由于出色的会务组织和保障能

力，王会悟被称为“会务王”，被专
家学者誉为中共一大的幕后功臣。
根据形势需要，中共准备召开

二大时，李达还是负责会务筹备，
夫妻俩将住处成都路辅德里 $,%

号作为二大会场。王会悟再次自告
奋勇，抱着刚出生的女儿在门口放
哨，为二大做警卫工作。

夫唱妇随 同心同力
二大会址纪念馆展示墙上，王

会悟的照片出现在平民女校负责
人名单里。照片里的她戴副眼镜、
眉目舒朗、眼神坚定。

*",*年 *,月 *(日，共产党
主办的首份妇女刊物《妇女声》以
中华女界联合会名义创刊，李达任
主编，王会悟、王剑虹任编辑。不
久，平民女校创办，李达任校长，王
会悟为初级班教员。为便于校务管
理，李达用稿费租赁下寓所后面辅
德里 $',号 -（今老成都北路 &弄
.,/..号）作为校舍。李达夫妇为
平民女校付出很多心血，*",, 年
底，因经费困难，女校停止活动，该
校只办了八个月，却培养出丁玲、
钱希均、王剑虹等优秀学员。
二大会址纪念馆一楼，还保存

着一个灶间，内有当年李达家烧饭
的灶头，灶头旁堆满稻草和木柴。
“李达在自己的寓所创办人民出版
社，这是我党的第一个出版机构，
也是一个地下出版机构。人民出版
社的出版物就藏在木柴堆里。遇有
紧急情况，也可把印刷物直接烧
毁，起到掩护作用。”倪娜介绍，在
李达主持下，人民出版社出版 *%

种革命理论书籍，他实为我党出版
事业的奠基者之一。
李达夫妇文质彬彬，邻居关系

好，加之，这里是租界，相对安全。
同时，这里也是党在上海尚未暴露
的联络站。作为中央局宣传处的通
讯处，各地组织文件都寄到这里，
各地同志的接洽也先到这里。陈独
秀经常在此阅看文件。综合考虑，这
里是更适合召开中共二大的地方。
建党初期，李达夫妇在辅德里

开展大量工作，发挥了重要作用，
为中共的创建做出重要贡献。


